
                                       Уважаемые коллеги! 

 Сегодня, в 60-летие Института катализа СО РАН с благодарностью 
вспоминаю, как в июле-августе 1981 года я выполнял в Институте катализа 
работу по  моделированию спектров ЭПР в 2-мм диапазоне азотокисных 
радикалов и бирадикалов. Такую возможность мне предоставил В.Н. Пармон, 
молодой кандидат наук, перешедший в ИК СО АН СССР четыре года назад. В 
Институте катализа он предоставил мне свой стол в лаборатории солнечной 
энергетики. 
 Я знаком с академиком В.Н. Пармоном с 1972 года. В Институте 
химической физики АН СССР идеей использования солнечной энергии заразил 
нас наш общий прадед по науке лауреат Нобелевской премии по химии, 
академик Н.Н.Семенов.  За три дня до полного солнечного затмения 31 июля 
1981 года Валентин Николаевич посоветовал наблюдать за этим уникальным 
природным явлением через светофильтры и показал, где найти его набор. И 
во время полного солнечного затмения, в сумраке, наступившем средь бела 
дня, мне в голову вкралась идея о необходимости создания в солнечной Туве 
полигона для исследования процессов по использованию солнечной энергии.   
 В 1986 году расширилась география науки в Сибири: открыли Тувинский 
комплексный отдел СО АН СССР на правах института. Институт катализа 
передал на баланс ТувКО СО АН СССР спектрометр электронного 
парамагнитного резонанса 3-см диапазона, в отделе снабжения института 
меня научили искусству обосновывать заказы на новые дорогостоящие 
приборы физико-химических методов исследования. Это помогло обеспечить 
ТувКО СО РАН новейшими образцами сложных физических приборов за 
полтора года.   
  В 1998 году, я по рекомендации директора ИК СО РАН В.Н. Пармона и 
вместе с доктором К. Г. Ионе, показал возможность строительства в Туве 
завода по каталитическому преобразованию каменных углей Тувы в бензин. 
К сожалению, нестабильности в нефтяной отрасли и административные 
препоны помешали в реализации бизнес-плана. 
 В критические для академической науки 2016-2018 годы Институт 
катализа подставляет плечи ТувИКОПР СО РАН и предложил вести 
исследования по каталитическому сжиганию углей Тувы в псевдоожиженном 
слое под научно-методическим руководством ведущих ученых ИК СО РАН и 
поддержал идею о строительстве в Туве экологически чистых котельных-КТУ. 
 Дорогие коллеги! За прошедшие 60 лет Институт вышел на передовые 
рубежи науки в мире! Я горжусь Вами! Успехов Вам!  
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